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一些基层综合文化服务中心非工作时间不开放

社区业余生活 业余时间难享受

非法养鱼被禁止

废弃鱼池傍河道

上津云客户端

看往期电子报

停水太频繁 村民盼改造

专家

退绿建车位 居民不愿意

道路整修后 没划标志线

车库没交接 损坏无人管

海河回音 《执法管不住任性建设单位》后续

俩项目办完施工许可证

■ 本报记者 韩爱青 房志勇 文/摄

为了丰富居民的业余文化生活而设
立的基层综合文化服务中心（以下简称文
化服务中心）业余时间却不开放，而且不
止一两个社区如此，记者采访中走访到的
社区几乎都标明“非工作时间不开放”。
有居民问，“业余时间你不开，工作时间我
用不上，这样的业余生活怎么丰富！”

居民反映：

文化服务中心 业余时间不开放

津南区海棠街道品尚社区的居民郑
先生反映，“邻里荟”是该社区综合性文化
服务中心，里面既有儿童自习室、心理咨
询室，也有可以让成年人活动的乒乓球
室、文艺室，然而开放时间都是在居民上
班时间，大家用不上。
“中心开放时间集中在周一到周五工

作人员上班时间，晚上和周末不开放，居
民享受不了服务。”郑先生告诉记者，不少
上班族希望中心能够在下班后及周末也
开放，以便他们能有更多时间使用。毕竟
很多居民在工作时间无暇前往活动室，而
下班后和周末才是他们有闲暇开展活动、
交流互动、提升社区生活品质的时段。“在
工作日适当延长至晚上8点或9点，周末选
择部分时段开放，既能满足居民需求，又
能在合理范围内调配管理资源，是不是更
能提升社区居民的整体满意度与生活幸
福感。”

记者调查：

第一批达标的 被评为先进的

非工作时间 各种不开放

基层综合性文化服务中心在非工作
时间大多不对外开放，有的甚至“形同虚
设”，连社区工作人员都搞不清楚其地点
和用途。

2019年公布的我市第一批达标基层
综合性文化服务中心中，红桥区和苑街和
西于庄街道翠溪园社区榜上有名。1月5
日是星期日，记者在上午时段前往和苑街
文化服务中心，临街的二层小楼挂着醒目
的牌子，中心位于二楼。记者推门进入，

发现中心面积比较大，一群居民正在练舞
蹈。“我想去图书室看书。”记者表达来
意。“图书室不开放，双休日没人值班，也
没人管理。”一位居民称，因为他们社区舞
蹈队有中心钥匙，所以双休日可以活动。

随后，记者又来到西于庄街道翠溪园
社区，没能找到文化服务中心的牌子，向
几位居民打听，对方均摇头称不清楚。去
社区党群服务中心咨询，值班的工作人员
听到“社区综合性文化服务中心”的名字，
有点懵，称不清楚这个地方在哪里，也不
了解究竟是干什么用的。当记者表示，就
是有图书室和居民可以活动的地方时，她
才恍然大悟，说在社区日间照料中心内，
由对方负责管理，双休日不对外开放。在
工作人员的指引下，记者来到挂牌为“西
于庄翠溪园日间照料中心”的二层小楼，
大门紧锁，敲门无人应，隔着窗户，看到其
中一间房内两侧摆着书架，中间有桌子，
桌上放着像是筷子筒的东西。

2020年，北辰区瑞景街道瑞益园社区
综合性文化服务中心被授予“第八届全国
服务农民、服务基层文化建设先进集体”
称号。1月5日11时50分，记者来到该中
心，发现大门用铁链锁着，门口贴有“社区
文化中心免费开放”的公示，上面开放时
间大多为周一至周日8时 30分到17时。
记者去社区党群服务中心咨询，结果门也

锁着。记者电话联系了图书室的联系人，对
方表示，双休日可以借书，周日她就在社区
值班。“那我去的时候您怎么不在呢？”对方
表示，就她一人值班，12时到14时是午休时
间，如需借书或者看书，错开这个时间段。

理由：

文化服务中心业余时间不开放

人手不够+重视程度不够

《天津市村（社区）综合性文化服务中心
建设与服务规范》规定，村（社区）综合性文
化服务中心全年（含节假日）应该向群众免
费开放，开放时间应当与群众的工作时间、
学习时间适当错开。国家法定节假日和学
校寒暑假期间，可以适当延长开放时间，并
增设相应的文化服务项目。每周累计开放
时间不少于35小时，错时开放时间不低于开
放时间的三分之一。具体开放时间须征询
群众意见并公示。

什么原因令居民在业余时间享受不到
文化服务中心的服务呢？津南区海棠街品
尚社区负责人表示，2023年6月，社区居委会
与社区内的7个社团签订了活动时间表，并
确定开放时间为周一至周五9时到17时。“我
们社区平日管理工作比较繁忙，错峰开放活
动中心，就需要增加值班人员，现有情况下
不太现实。”

红桥区和苑街道办事处的工作人员则解
释，文化服务中心无专职人员管理，街道办事
处办公地点又在300多米之外，双休日值班
人员不能离岗，因此文化服务中心在双休日
由每个社区社工轮流管理，但不是全天在中
心值守，而是结合了志愿者力量共同管理，志
愿者就是在中心活动的社团成员。“我们前些
天专门给社团成员开过会，要求他们遇到群
众来活动时，给社工打电话，可目前看，实行
得不够好。”

西于庄街道翠溪园社区文化服务中心归
日间照料中心“照料”的理由是，社区党群服
务中心搬家了，原地址给了日间照料中心使
用，图书室大部分书籍留在了日间照料中心
内。文化服务中心的其他功能跟党群服务中
心搬到了新址。“不挂牌不公示，居委会自己
的工作人员都不知道，让居民去哪儿享受文
化服务中心提供的服务呢？”对此，接受采访
的社区负责人表示，社区居委会对此重视程
度不够，后续将改进。

■ 本报记者 韩爱青

一年停水27次。村民问，北辰区青光镇铁锅店村的基础
设施有改造计划吗？何时才能过上正常生活？

近日，村民吴先生反映，铁锅店村至今还未接入市政自
来水，村民平日使用的是井水，由村里统一供水。2023年开
始，因为水管老化，经常性故障爆管。“一爆管家里就要停水，
最长一次停水3天，对生活影响很大。”水管破裂，还影响村民
出行，村里只有主干道是柏油马路，其他道路还是土路，管道破
裂就要刨挖地面维修，路况本来就不好，多次刨挖之下，路更是
千疮百孔。冬季尤为严重，天冷管道容易冻裂，刨挖地面维修
又不方便，形成了恶性循环。吴先生说最近一次爆管停水是在
2024年12月28日，一早醒来没水用，一停就是一天。“我大致计
算了一下，仅过去的一年，停水就超过27次。”

吴先生告诉记者，铁锅店村几年前被列入新市镇建设范
围，但村民一直没搬迁。他认为，如果因故不能搬迁，就应该
把基础设施建设好，方便村民生活。

青光镇政府表示，吴先生反映情况属实。该村确实列入
了新市镇建设范围内，因为村民要搬迁，才没有对基础设施
进行提升改造。目前铁锅店村正在进行新市镇建设退出流
程，之后将成为乡村振兴保留村。村民一直以来使用地下水
作为生活用水，用水管道已超使用年限。铁锅店村村委会现
安排专人定期巡查村内路面及用水管道，出现问题及时维
护。青光镇党委则向上级部门争取乡村振兴专项债项目，该
项目内包含村供水和排水设施建设、积水点位改造等工程。

在工程启动之前，青光镇政府加大了对村委会解决用水
问题的监督检查，确保出现问题及时维修，并将道路恢复原
样，不影响村民通行。接下来，将持续申请管道更换项目资
金，尽早解决村民用水问题。

■ 本报记者 赵煜

市民刘先生近日向本报热线23602777反映，大直沽十号
路建设完毕后一直没有施划交通标志线，导致车辆乱停乱放，
存在安全隐患。

在大直沽十号路，记者看到，宽约10米、长300米左右的马
路两侧有多个居民小区。正值中午，道路一侧已经排列了几十
辆汽车。由于该道路为双向车道，也没有任何交通标志线，司机
开车、停车都比较随意，甚至有的出租车就直接在马路中间停
车，让乘客上下。市民刘先生告诉记者，之前他向有关部门反映
过这个情况，得到的答复是尽快组织相关单位施划标志线。可
都答复1个多月了，依然没有施划的迹象，“尽快”是有多快？

交管河东交警支队民警回复记者，大直沽十号路属于背
街里巷，前期周边建筑建设涉及道路整修。按照河东区整体
道路交通标志标线施工建设进度，即先主干后次干再背街里
巷的顺序开展道路交通设施施工，因此尚未对该道路进行交
通设施建设。施划交通标线材料无法在低温条件下施工，所
以待气温回升后，再开展施工。

■ 本报记者 黄萱

近日，市民刘先生向本报热线23602777反映称，小区地
下停车场无人管理，导致业主停车和出车都非常困难，希望
相关部门能尽快解决。

刘先生家住静海区禹洲尊府小区，地下车库的车位是向
业主出售的。现在车库出入口的道闸全部损坏，很长时间没
有人管理。车辆随便进出，占车位、占消防通道也是常事。
“因为没有道闸，车辆也不按规矩进出，出入口经常出现‘顶
牛’事件。”刘先生说，“我们找过物业，物业称地下车库产权
不在物业，地产公司也早就找不到人了。”

记者在禹洲尊府小区看到，地下车库为全开放式，的确
无人值守，道闸部分损坏，一直呈开启状态。居民告诉记者，
因为无人管理，停车场里秩序混乱，经常发生剐蹭。

随后记者联系朝阳街道办事处，相关工作人员介绍，禹
洲尊府小区物业进驻后，地产并没有与其交接地下车库。目
前地下车库很多设施设备年久失修，而且从最初就没有对消
防设施、人防设施、道闸等进行过维护。2024年，业主大会表
决通过《禹洲尊府地上地下停车管理规定》，委托物业对地下
车库进行管理。2024年年底，业主一致同意启用应急维修资
金更换道闸等基础设施，并由物业制定了四种可供选择的地
库道闸管理方案，方案正在等待批复意见。

■ 本报记者 韩爱青

小区车位严重不足，社区决定重新规划，因涉及退绿引起
居民不满。这是发生在西青区中北镇华亭佳园小区的事情。

居民刘先生介绍，为了解决车位不足的问题，小区车位要
重新规划，“居委会贴出一纸通知，要将绿化部分改造出900多
个车位。我们认为此举不妥，应该是先清理僵尸车和外部车
辆，强化管理，而不是减少绿化面积。”

记者从中北镇政府了解到，华亭佳园小区现有车位1650
个，机动车4000余辆，存在车辆乱停的问题，有车主甚至直接
将车停在绿地上破坏绿植。社区居委会于2024年12月15日
张贴《关于征求全体业主意见的公告》，就“拟使用公共收益
资金对公共区域提升改造”的事项进行公示，其中包括退绿
增加停车位。在适合位置占用绿地增设停车位，停车位面层
采用植草砖铺装，原则上不减少绿化率。

植草砖真的不会减少绿化率吗？天津农学院园艺园林
学院的黄俊轩副教授给出了否定的答案，“植草砖虽然达到
环保标准，但其毕竟是混凝土等材质的，覆盖在草坪上，必然
会减少一定的绿化面积。在一般的城市建成区，植草砖覆盖
区域是不计入绿化面积的。”

记者截稿前得知，中北镇政府工作人员表示，因为征集
民意未通过，退绿增加停车位暂不会实施，后续将进行调整。

■ 本报记者 韩爱青 赵煜

2024年 9月20日，本报以《执法管不
住任性建设单位》为题，报道了和平区两
个装饰装修项目在未申请领取施工许可

证的情况下就动工。目前，在和平区住房和
建设委员会的有力监管下，俩项目已经办理
完成施工许可证。

和平区住房和建设委员会相关负责人
介绍，禧悦酒店和中环电子大楼提升改造项

目现已办理完成施工许可证，该委已对项目
施工全程进行监管。

针对此事，该委举一反三，同步协调建
筑市场严管与优化营商环境并重。从2024
年 9月至今，已办理相关监管登记项目12
个。同时进一步加强建筑市场治理，保持
执法高压态势，及时向违法项目主体单位
约谈并下达责令整改通知书，对未落实整
改的项目进行立案查处，截至目前已立案
查处3起。

■ 本报记者 高立红

子牙河是天津市一级河道，担负着重
要的行洪功能。然而，子牙河左堤杨柳青
镇界内，数千平方米的养鱼池存在于拓宽
后的河道内，与河道平行共存多年。

记者1月3日在现场看到，子牙河大桥
西侧子牙河左堤的一段被拓宽后，形成五
个长方形的水池，水池之间有围埝，与子
牙河水之间部分有围埝，部分相通。

一位居住在附近的市民说，这几个水
池原来就是当地人养鱼用的鱼池，2023年
洪水把养鱼池给冲了，但池内仍然有鱼。

河边有天津市水务局设立的警示牌，
上面有“河道管理范围内禁止损毁水利工
程建筑物、禁止挖筑池塘”等字样。

记者现场联系天津市水务局，行政
执法人员到现场调查并联系西青区水务
局了解情况后回复说，现场河道管理范
围内被拓宽的部分，曾经为当地某养殖
公司非法养殖（淡水鱼）使用，西青区水
务行政执法部门在河道“四乱”治理过程
中，将其列入治理台账，且已经处理完
毕，并将被非法占用的河道收归水务部
门管理。现场的鱼池虽然还没有全部清
理完成，但是鱼池的围埝已经被扒开，与
河道相通，不具备养鱼池的功能，不能再
从事养殖了。

据了解，河道“四乱”指在江河水域、
堤岸滩地、行洪区、堤防及护堤地等江河
水域和江河两岸河道管理范围内，危及行
洪安全、影响河湖健康生命的乱占、乱采、
乱堆、乱建现象。其中“乱占”包括未依法
经省级以上人民政府批准私自围垦（拓
宽）河道的行为。私自拓宽河道会改变河
道的自然形态，可能导致河道行洪不畅，
增加洪水泛滥的风险。

至于被拓宽的河道是否应当恢复原
状并维修加固，工作人员表示水务行政执
法部门只负责治理非法养殖、侵占堤防等
违法行为，至于河道堤防的设计维修，市
水务局会在东淀蓄滞洪区提升改造项目
中一并考虑。

现场是否存在安全隐患？未拆除干
净的纵横围埝是否可能影响水势稳定？
未恢复加固的护坡和堤坝是否存在安全
隐患？就这些问题，记者再次联系市水务
局追问。工作人员表示，再研究。

■ 本报记者 黄萱 文/摄

近日，市民王先生向本报热线
23602777反映称，楼下底商搭建二层，房
顶超高，属于违法建筑，希望相关部门能
尽快处理。

王先生家住南开区新安花园小区，去
年11月份，楼下底商开始装修。以为和之
前其他底商类似，会加盖二层。但装着装
着，王先生感觉不对劲了。“楼梯外墙上其
实有底商二层的最高线，其他家也是骑着
线来盖的，但这家比最高线高出了三四十
厘米，顶子直接占用了我们二楼的外墙。”
王先生说，“向居委会和街办事处反映过，
但眼看着底商从打基础到建设完成，也没
有人来现场过问。”日前，记者来到南城
街，在新安花园B座看到了正在装修的底

商，牌匾比周围商家高出一部分。记者又
来到王先生家，从上面看到了底商的二层
房顶，房顶是斜坡状，高出旁边底商房
顶。底商占用的围墙是王先生家二楼露
台的围墙，王先生说：“底商房顶过高，从
房顶迈腿就进入我家露台，有安全隐患。
再者，我安装空调室外机的那片围墙被底
商房顶占用，空调也安不了了。”

随后，记者联系南开区鼓楼街道办事
处，工作人员称，接到过王先生的反映，他
们发现了问题，其一，底商牌匾过高，比旁
边的高出30厘米左右；其二底商的房顶过
高，属于违法建设。“我们已与底商的负责
人取得联系，在2024年 12月 6日下达了
《责令限期改正通知书》。底商负责人向
我们保证会自行拆除。如果始终不拆，我
们会进行下一步工作。”

■ 本报记者 房志勇

“这个厕所又不能用了，之前就说修
好了，可我们这次去又不能用了。人有三
急，大老远跑过来碰锁，太痛苦了。”日前，
本报热线23602777接到市民赵先生反映，
自己带几位外地朋友去天津邮轮母港码
头参观游玩，发现停车场旁边的两个卫生
间都是关闭状态，让朋友们很尴尬。

“几个外地朋友来天津玩，由于路程遥
远加上天气寒冷，我们刚到码头没多久，大
家都特别想去卫生间。我之前来过这里，所
以知道停车场旁边有两个卫生间可以使用，
其中有一个曾经是坏的，2024年修好了。没
想到带大家过来一看，又锁上了。”赵先生对
此很是不解，“自驾来此乘船的游客，大多都
会把车停到这个停车场，距离检票口近。这
个卫生间一关闭，如果有游客排队等候的时

候想去方便一下多不方便啊。”
2023年12月22日，本报曾经就“邮轮母

港码头‘方便’事不方便”报道过，天津国际邮
轮母港有限公司工作人员表示会尽快修好并
开放，难道是又坏了？记者随后将卫生间关
停情况反映给天津国际邮轮母港有限公司工
作人员。“目前停车场周边的卫生间都已经修
复完毕，可以正常使用。进入冬季后属于旅
游淡季，邮轮航班减少，为了便于码头周边设
施的维护和保养，节约企业运营成本，将停车
场两侧卫生间暂时关闭。邮轮班期抵达当
天，两侧卫生间会重新启动。目前，邮轮母港
大厅内部有卫生间，可供来此参观的游客使
用，不便之处请谅解。”天津国际邮轮母港有
限公司相关负责人告诉记者。

邮轮到港 厕所才开门
运营方称便于维护设施 节约企业成本

底商顶部加高 影响二楼居民生活

破解问题还需多研究招法

在记者采访中，几个基层社区综合性文

化服务中心的负责人都表示，已经意识到居

民有非工作时间享受中心服务的需求，会想

办法改进，比如将钥匙交给物业人员管理，

或者安装密码锁远程管理；招募志愿者在周

末协助管理；和第三方合作，由他们组织居

民活动；对外公示联系人电话，有需求随时

沟通……

赵静静，天津市中国特色社会主义理论

体系研究中心党校基地研究员，她认为面对

当前基层综合性文化服务中心开放时间与群

众需求衔接不到位的问题，应从两方面重点

调整。第一，优化管理，形成共治。社区居委

会牵头，组织党员、志愿者、社团等共同管理，

社工与居民组建“值班小组”，让居民和使用

者参与日常管理，实现“共治共享”。第二，技

术助力，灵活使用。对中心进行硬件升级，如

采用先进的智能门禁技术，居民可通过预约

获取场所门禁密码进入。工作日由社工负

责，晚间与周末由志愿者做好管理维护，并

借助全方位监控摄像头来保证安全。

业余生活，是指在工作之外的自由时间

进行的，出于个人兴趣爱好、使人身心放松

的休闲活动。业余生活业余时间过，非工作

时间不开放的基层社区综合性文化服务中

心，的确该改变作息了。


